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《插花地册子》 是
止庵的文学自传，山东
画报出版社 2005 年出
版，包括随笔八章、长
诗四首。诗，有关读书
及忆故人，有的句子不
易解读。
止庵本名王进文，

1959 年出生在北京一
个诗人家庭，做过口腔
科医生、报纸编辑、外
企白领。写书评传记，
编书，探究版本，有
《樗下随笔》 等二十几
部专著。几年前，辞去
新星出版社副总编的职
务，回家看书写书评。

1966 年止庵本该进小学，“文
革”骤起，耽误一年。这个期间，红
卫兵来抄家，他父亲沙鸥的藏书被抄
走，仅留下《鲁迅全集》及几本苏联
小说。进小学后，没有语文课本，只
好读“红宝书”，在“毛选”的注释
里学历史，外祖父有一本“毛选成语
解释”，他反复看。母亲在街道废品
站当会计，找来一本旧书，有杨朔、
秦牧、刘白羽的散文，他看作宝贝。
邻居有一本 《水浒传》，他也经常借
来读，看了二十几遍。有时没书看
了，他买来世界地图，看外国城市河
流。进大学后读了《鲁滨孙漂流记》，
说若早点读这些书，思想中的幻想、
浪漫成分能稍许增加。
十三岁时，止庵去江南旅游，沙

鸥信奉“读万卷书，行万里路”。每
天一块钱零用，在无锡，省下中饭，

为了拍照。从江南回
来，动手写游记，这是
写作的起点，父亲逐一
修改并订成册子。后来
学写诗，父亲都给改
过。止庵害怕命题作
文，上中学后，一般是
父亲代笔，老师常用红
笔圈点，说“很好”。
他 1977 年参加高考，
父亲写了几篇文章，都
背熟了，考试时默写，
半个钟头交卷。

进大学前，止庵写
了两部长篇小说，《阳
光下》，反映中学生活；

《枫叶胡同》，描写平民生活。《枫叶
胡同》未写完，高考恢复，他参加复
习考试，也不抱希望，结果被北京医
学院录取。考试结束第二天，继续写
小说。这两部小说，都没成功。进大
学后，发表了十几篇小说，也写诗，
发表一百多首，与朦胧诗派的杨炼、
江河交往。

这本书记下了几个爱书人，老诗
人廖若影说，一首诗的名句只有一句
两句，不会每首都有名句。还有一个
老诗人沙蕾，说将喜欢的作品读十遍
二十遍，能得“真传”。止庵二哥的
一个棋友过士行，爱书，跟沙鸥学
诗，后来成为剧作家。止庵在书店买
书时认识了北京工业学院的学生戴大
洪，成了好友，戴大洪每月四十块钱
生活费，拿一半买书，星期天骑单车
满城跑书店，多年后，他与戴大洪合
作校注书籍。

从止庵的阅读史，大致能看出几
个特点：
“诗书传家”。止庵的父亲有闲暇

常谈读书之事，止庵的大哥在北大
荒，爱读书，写过几篇东西，二哥十
六岁时去了内蒙古，写武侠小说，但
都停下，前途未卜，心思不集中。二
哥病退回北京，没工作，跟过士行的
祖父和叔祖父学围棋，打算找谋生的
路，但年纪大了，学不出来，就写了
一部 《中国围棋史话》，后来出版社
给出了，印了三万册。1982年止庵和
姐姐合作写了一部长篇小说，描写草
原生活。

善于学习。读书方法很重要，事
半功倍，止庵在中学时读了几遍《聊
斋志异》，读故事之外，大致读了懂
古文。张中行也说过：聊斋是地道的
文言文，小时候没书看，读了两三遍
聊斋，学通了文言文。

独立思考。什么书可读，止庵有
自己的见解，他在《读小说一》里写
道，小时候读 《三国演义》，倾向曹
操，后来读 《东周列国志》、 《儒林
外史》，觉得比 《三国演义》 好。他
对文学史有兴趣，买书读书知道门
径。早先读苏联小说，“文革”后期
转向西方小说，念大学时常回家，在
公汽上读了几百万字的翻译小说，认
为《堂吉诃德》不错。

止庵喜欢买书，成了嗜好，读大
学期间，对市内的书店了然于心。他
在另一部《向隅编》 里说：“文革”
结束后，外国文学名著“解禁”，但
不能随意买到，有的得从书店门口
“黄牛”手里加价买，有的加价也买
不到，得通过别的方式。1982 年底
《古拉格群岛》出版，需要局级单位
介绍信，托了一个领导帮忙，别人问
是什么书，他说是“地理书”。

一年前，《南方都市报》有一篇
采访记，说止庵算了细账，在未来岁
月里，每周读一本书，还能读一千五
百本书，所以要做出选择，看了这
本，就少看了那本……读到这里，我
竟有几分感悟：时间不经用，抽空读
两本书罢。

我澜沧江大
桥项目部设在大
理州永平县一
岸，桥要连接的
对岸是保山市的
龙阳区。

从项目部到
工地，出门不远
就要垂直跨过一
条古老的石板
路。

这条石板路
已断断续续、支
离破碎，不成整
体。它从江边爬
上来，蜿蜒走向
远处的山谷。

路上的石板因为长年的人马踩踏，
已变得光滑无棱、光可照人。这便是
著名的西南丝绸之路———博南古道。

据记载，“西南丝绸之路”是中
国最早与外国往来的古道之一，博南
古道是其中最为重要的一段，开通于
汉元封六年（公元前 105年），汉、晋
称“滇缅永昌道”。从大理往西，经顺
濞桥进入永平，经黄连铺、叫狗山、
北斗铺、万松庵、天津铺、杉松哨、
梅花铺、宝丰寺入永平县城，又经曲
硐桃园铺、石子坡、小花桥、大花桥、
博南山、杉阳街、凤鸣桥、江顶寺，
过霁虹桥进入到保山境内。永平古称
博南（以博南山得名），所以，这一段
丝绸之路被称为“博南古道”。随着时
间的推移，人们习惯上把南华经祥云、
大理、永平、保山、德宏至缅甸、阿
富汗等东南亚国家和地区的古道统称
为“博南古道”。

在我们经过的“博南古道”处，
有一堵残墙，墙有门，门有拱，拱上
有字，正反各一条，但均已缺一个字。
正面可见“觉路遥”三字，据说缺个
“远”字。另一面可见“关耸峙”，前
面可能缺一“雄”字。

据说这里就是《徐霞客游记》 里
记载的普济庵。这堵残墙当是当年寺
庙的山门。此处地势较高，地形险要，
有如咽喉。当地人称此门以东为“关
内”，此门以西为“关外”。

在这堵残墙边，有一座新修的寺
庙，叫江顶寺。我一直觉得这个寺名
怪怪的。江何以有顶？如江有顶，顶
上当是桥。如果寺建在江“顶”的桥
上倒也说得过去，却明明是建在岸上。
说是岸项寺似乎更确切。

从澜沧江桥工地回来，从江顶寺
门口过，听到里面传来喃喃的诵经声，
我们寻声往寺内走。主持热情地把我
们引进寺里，并热情地给我们讲解。

他说，此地的寺庙建于公元前 5
年，历经 78 代方丈，鼎盛时有和尚
100 多人。据说抗战时还在这里举行
过一声声势浩大的“抗倭法会”。“文
革”时该寺被作为“四旧”拆除。
1973-1976年在沈阳当工程兵的村民
杨崇华，从村里将这块地买下，经有
关部门批准，在战友等各方的支持下，
从 2003年开始重建江顶寺，并从老挝
请来多尊玉佛。刻在寺里的有些对联
就是他的战友写的。他本人则在昆明
圆通寺剃度出家，然后主持江顶寺。
取法号为释持顺。

说是一座寺，其实整座寺里就他

一个人。他成天的生活就是念经、礼
佛，再就是种菜。

家里虽然还有老婆、孩子，但也
很少回去，这里有他的信仰。

沿着寺边陡峭的山路往左下行几
百米就到滔滔的澜沧江边，这里 1986
年以前曾有一座古桥，名叫霁虹桥。
据记载，霁虹桥跨度为 57.3 米，宽
3.7米，由 18根铁索链悬吊在两岸间，
上铺桥板。两个桥墩上有古朴典雅的
桥堡，分别名为“武侯祠”和“观音
庙”。霁虹桥西岸绝壁上刻有历代文人
墨客书写的“西南第一桥”、“悬崖奇
渡”、“金齿咽喉”等大字。著名地理
学家徐霞客也曾到过此桥。

霁虹桥的位置是西汉的兰津古渡。
丝绸之路出现之前两世纪，从四川西
昌起，经云南姚安、下关、保山，进
入缅甸、印度等国的“西南丝道”就
已形成，霁虹桥就是这条古驿道上的
咽喉。此处古为舟筏渡口；东汉永平
年初架起藤篾桥；元贞年 （1295 年）
改架木桥，得名霁虹桥；明代成化十
一年（1475年）改建铁索桥，清康熙
年间重修。

霁虹桥在 500多年的风雨中，屡
次遭受灭顶之灾，伤残无数。据统计，
仅截至滇缅公路通车的 1938年，霁虹
桥就被澜沧江卷走 10余次，重建和大
修达 19次。

1986年，古桥被洪水冲毁。后又
因澜沧江水电站的建设水位提高，遗
址也没入水中，只能看到两端的路了。

我们现在在霁虹桥遗址上游 100
米处看到的那座悬索桥是 2007年 1月
15日建成投入使用的，比老的霁虹桥
垂直提升了 140多米。

持顺方丈深为霁虹桥这一先民的
杰作感到自豪，同时对这座古桥充满
深深的眷恋，在寺内专门存有放大的
该桥黑白照片。我们去后专门拿出来
给我们欣赏，并给予热情介绍历史背
景。还让我们拍照留念。

持顺方丈还喜欢书法，他让我们
参观了他悬挂在禅房里的几十幅书法
作品。

我们问他现在过得怎么样？他说，
你们建桥人来了，给我们送来了水，
送来了电，寺里生活非常方便。现在
是寺里历史上最好的时期。我们问他
为什么这么说。他说，以后在这里不
会再建这么大的桥了，所以以后寺庙
也不会再有这好的光景。他说，我没
有别的能力报答你们建桥人，唯有虔
诚祈祷，祝愿大桥人平安、吉祥、幸
福！

小街自五月份结束了干旱无雨的
季节，逐渐进入雨季，有时是连绵细
雨，有时是连天大雨，冲洗得小街的
山更青，水更绿。

但是，庐席棚不堪冲洗，一天夜
里，终于漏雨了。起初是一处，继而
二处、三处……屋里能够接水的家什
没有了，半夜三更的，什么办法都不
可能实施，好在家徒四壁，一贫如洗，
就随它去吧。

我抱着儿子坐在蚊帐的角落里，
儿子一个月大，床上不漏雨的地方只
剩下这么一点点了，爱人坐在地上的
小板凳上，我们就这样坐着，实在太
困了就打个盹。醒来之后，外面仍旧
是哗哗大雨，雨脚还在滴滴答答地落
到床上、地上。触景生情，想起了
《茅屋为秋风所破歌》。

当年学这首诗的时候，就像看到
了一位年迈体衰的老人，孤独地守在
江边上，眼睁睁看着对岸一群顽童抱
着茅草跑远了，是那么可怜而无助。
每当背诵到：“布衾多年冷似铁，娇
儿恶卧踏里裂，床头屋漏无干处，雨
脚如麻未断绝。自经丧乱少睡眠，长
夜沾湿何由彻！”心里酸酸的。如今，
我们的处境比诗人还要差，诗人一家
人还能躺在床上，我们只能坐着，床
上已经没有我们的安卧之处了。

说起来自己都觉得有点奇怪，平
日里常常悲天悯人，替古人担忧，甚
至杞人忧天，而一旦身历其境，没想
到竟也能泰然处之。

我们没有酸楚凄凉之感，没有怨
天尤人，毕竟时代不同了，我们不是
无依无靠的老者，单位是我们的靠山。
何况长期的艰苦奋斗教育和生活磨难，
我们这代人已经没有什么艰苦不可以
忍受，真的是“有享不了的福，没有
受不了的苦”。相信“面包会有的，牛
奶会有的，一切都会好起来的”。

我没有像诗人那样去想“安得广
厦千万间，大庇天下寒士俱欢颜，风
雨不动安如山”，“何时眼前突兀见此
屋，吾庐独破受冻死亦足”，因为明白
这不可能，不可能的事不去幻想，这
大概是诗人和俗人的区别吧。我想的
是：老天爷别再下了，停了吧，快点
天亮吧，天亮之后就有办法了……

我就这样闭着眼睛，时而打盹，
时而想着《茅屋为秋风所破歌》，直到
雨停天亮。

雨停了，天也亮了，科里的陈桁
山师傅到材料科找来了几位师傅，扛
着一捆油毛毡，三下五除二就加固好
了庐席棚的屋顶，临走时说：“以后
多大的雨都不怕了，放心吧。”

太阳出来了，打湿的东西很快晒
干了。第一次感到流动单位也有它的
好处。

自由自在的日子维持了一年多，
被全国范围内的“清理阶级队伍”的
红色风暴结束了。

那时，走资派已经斗完了，成了
“死老虎”，接下来最高指示：“必须
继续在工厂、人民公社、机关、学校、
一切企业事业单位、街道等各个方面，
认真做好清理阶级队伍的工作，把躲
在广大群众中的一小撮反革命分子挖
出来。”于是，全国范围内进行了一次
大清查，清查地主、富农、反革命、
特务、叛徒、走资派、漏网右派、国
民党“残渣余孽”……幸运的是我离
开工地休假回老家了。

我休假过后回到工地，其时“清
理阶级队伍”的运动已经进入尾声。
被运动死了的，尸骨未寒，全处死于
清理阶级队伍的有十多个人，老中青
皆有，大多是家庭出身不好的。我认
识其中两位，一位是工程科汪科长，
共产党员，大概是同济毕业的，不但
技术水平顶尖，马列主义理论水平还
高，人称“汪克思”。经常到我们办公
室来同我们主任聊天，他两是同姓本

家。白净的面孔，高高的个子，文质
彬彬的，说话不紧不慢有条有理。那
个年代，欲加之罪何患无辞，听说是
忍受不了人身侮辱和肉体折磨，在一
个大白天投了安宁河，不到五十岁。
活着的时候给大江大河铺设桥梁，死
的时候投入了大江大河的怀抱，可想
而知，其心何其悲愤。还有一位是工
地医院的许院长，参加过抗美援朝，
矮矮的，胖胖的，和蔼可亲的那种人，
一天夜里在蚊帐内割了颈动脉，第二
天早上发现地上一滩血，人已经冰冷
了。其他的人我不认识了。

当时是在军管会领导下，设有专
案组，专案组成员都是出身好、敢于
斗争、铁面无私、立场坚定的份子。
专案组的小房子就设在安宁河边上，
离我家不远，我爱人说，他常常在夜
里听见从小房子里传出来惨叫声，撕
声裂肺，令人心惊胆战，毛骨悚然。

我们主任也受到批斗，起因是有
人看见他在厕所出恭，用一毛钱纸币
擦屁股，有人说是五毛钱，好在没有
挨打。可能是文革初期他被吊起了打
过，喝过童子尿了。

唐师傅的爱人朱星，是音乐家劫
夫的亲外甥，曾经不明不白地被劳改

了几年，回来后在工班劳动，这次也
没能幸免。挨批挨斗挨打，唐师傅就
站在外面看，一边看，一边喊：“要
文斗不要武斗。”我在心里敬佩她。

这些事都是我休假回来后我爱人
悄悄告诉我的，他说，幸好你不在，
不然会神经衰弱的，神经太紧张了。

接下来就是“一打三反运动”：打
击现行反革命，反对贪污盗窃，反对
投机倒把，反对张浪费。主要还是打
击现行反革命。这次轮到造反派头头
了，我参加了一次斗争大会，三个造
反派头头，被五花大绑着跪在台上，
连打带吼了一阵，带走了。因为五号
桥竣工了，准备转战到湘西，军管会
不跟我们走，斗志也就松懈了。

四十年了，我只听见一人为当初
的打人说过后悔的话，其他人好像把
那一段历史遗忘了，死去的白死，没
有人再提他们的的苦和冤；打人的白
打，没有人谴责他们的残暴和罪恶，
有的还越混越好，好像一切都是以革
命的名义，理所应当。天道不公。

文革过去四十年了，想起那时的
红色恐怖，至今还有些不寒而栗。还
是在学校的时候，我看见过红卫兵用
皮带抽人，看见过造反派打人，看见
过太多太多的惨无人道、灭绝人性。

不明白那些人怎么就下得了手，
那么没人性。看来还是荀子说的“人
性本恶”对，荀子认为人性有两部分：
性和伪。性是人先天的动物本能，是
恶；伪是人后天的礼乐教化，是善，
所以荀子很强调要制定礼义道德，
“化性起伪”，教化人去恶变善。

连载四

人性本恶？

茅屋为大雨所破

回忆在五号桥的日子
往事如歌

阴 谢 莹
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副 刊

久未回乡，春节回老家，看哪儿
都觉得亲切。初五，拉着表弟去老街
上寻找儿时的记忆。

我和表弟出了门，一路上走走看
看，街道由过去的石子路变成了水泥
路。路面也变宽了，好多记忆中歪歪
倒倒的旧房子已不见了踪影，取而代
之的是一些两三层半新不旧的楼房。
卖衣服鞋帽的还是那几家，理发剃头
的也还是那几家，只是不见了小卖部，
多了几家超市和网吧。
表弟见了网吧，顿时就来了兴趣，

自个儿钻了进去，丢下一句话———你
自己转吧。
没办法，我只好一个人漫无目的

地瞎转起来，不经意间到了菜市场，
远远看见一辆白色的厢式大卡车和一
辆中巴车停在菜市场口子上。走近发
现大卡车车厢左右两侧和后面的铁板
儿掀了起来，与车厢顶大致齐平，左
侧从厢顶落下帷幕，右侧从厢顶挂着
背景幕。卡车右侧和车尾各放着一个
刷着红漆的木制台阶。我想中巴车肯
定是演员化妆用的，台阶肯定是演员
上下台用的。
菜市场门口的水泥柱子上帖着

“启事”，说明了每天开演的时间和曲
目。我一看表，发现离开场已经没几
分钟了。车后的演员们已经准备好了，
在下面候着，吹拉弹奏的师傅们正在
调试乐器。台下大约三四十人坐在自
己带来的板凳上，还有一些人三五成
群地靠在菜市场的水泥柱上，也有人

三三两两地坐在摩托车上。我留心观
察了一下，前排就坐的基本上都是老
婆婆和四五岁的小孩子，这副光景与
我记忆中的场景差得太远了。

突然，一阵熟悉的二胡、唢呐、
锣、钹、笛子等乐声响起后，演员们
陆续登台了。台下的老婆婆们赶快拉
扯和提醒身边打闹的孩子们，让他们
安静下来，可孩子们却依旧闹腾着。
启事上说第一曲唱的是《女驸马》，第
二曲是《站花墙》，后面的几曲是什么
我就记不住了。唱腔是那么熟悉，好
似一位久未谋面的好友，心里有种莫
名其妙的兴奋感。于是，静静地站在
后面听上了一段儿，我也分不清什么
生、末、净、旦，也不知道唱得好坏
与否，只是听着很舒坦、很享受。

台下的观众，看戏的看戏，聊天
的聊天，嗑瓜子的嗑瓜子，没有掌声，
也没有喝彩。台上的演员们也自个唱
自个的，唱完下台，轮到自己时上台。
负责乐器的师傅们嘴上叼着烟，任凭
烟卷儿自己烧着，兀自地冒着烟，唯
一不同的是，吹乐器的师傅在需要自
己表演时，会把嘴上的烟漫不经心地
放在边上的架子上。一切都是那么随

意轻松，一切又是那么娴熟自然。
听了几曲，有些厌了。便凑到舞

台侧去看有什么新鲜玩意儿。我惊奇
地发现“后台”比台上更有趣。有的
演员从台上下来后直接搬了把椅子晒
太阳打盹儿，有的在旁边看人打牌，
有的看人下象棋还支招。或许是对曲
目太了解了，这些看似心不在焉的演
员们，听到乐器声一响就知道是否该
自己上台了，偶尔有玩忘了的，别人
叫上一声，便匆匆跳上台去了。这幅
场景与我在电视上看到的后台和儿时
记忆中的那种紧张的劲儿完全不一样。

小时候，也只有过年的时候才能
看到戏，每个村子都会轮着请
戏班。每年的初五开始唱戏，
一唱十来天。那时从市里请来
几个角儿，三村五里地寻来几
个跑龙套的和吹拉弹奏的，白
天在临时搭起的棚子里排练，
晚上五六点钟准时开唱。那时
看戏是一件大事儿。大人们老
早就开始准备了，早早地吃了
饭，锁好门窗。一家人扛着板
凳，牵着小孩去看戏。要是在
戏台周边有亲戚熟人的可以提

前去预约板凳，因为去晚了桌椅板凳
就被人全借光了。那时候看戏人山人
海，台下坐着的，站着的，树上挂着
的，柴垛上蹲着的，大人头上顶着的，
满眼都是人。那时的我们看戏也就是
看个热闹，台下瞄瞄，台后瞧瞧，要
是在人群里躲猫猫，大声说话，要是
冒冒失失地闯进后台，那是要被大人
们训斥的，甚至会被拉着耳朵丢出来。
等到晚上八九点，小孩子们玩累了，
疯累了，就各回各家爬上床睡觉去了，
大人们依然兴致勃勃地昂着脖子看戏，
一直到散场。

如今看戏，不用搭台子，不用现
场化妆，不用到处找人来吹拉弹奏，
也不用排练，只有肯出钱，市里专业
的戏班子，中午吃了饭，化好妆，坐
着班车来唱戏，唱完卸妆，坐班车回
家，不用管饭，不用前后伺候，比以
前简单多了。但是看戏的人却越来越
少了，连看热闹的人都越来越少了。

小儿轩轩，年方八岁，虽年幼，
却紧跟潮流，近来喜欢上了微博。

我和妻商量，决定“投其所好”，
帮他注册了一个微博，连帐号名称都
是他最喜爱的———“喜洋洋”。

微博开通后，儿子欢呼雀跃，摩
拳擦掌跃跃欲试。可是当他真正坐到
电脑旁，却又抓耳挠腮，不知道该往
电脑里输入什么内容了。我和妻子引
导他：把自己每天觉得快乐的事情记
录下来。受到启发，第一条微博很快
就诞生了：“晚饭是炒米饭，妈妈说
再给我做个我最喜欢吃的煎鸡蛋，问
我行不行？我说，我举双手双脚赞
同。妈妈说，那你给我举个双手双脚
看看，我就到床上做给妈妈看。妈妈
看后，说笑死了。”
效果还不错，儿子颇感得意，上

电脑、写微博的积极性更高了。为了
不影响他的健康和学习，我们“约法
三章”：定时上网写微博，控制每次
上网时间不能超过半个小时，另外不
能影响学习和日常生活。小家伙高高
兴兴地同意了。

一条条微博，在丰富儿子的业余
生活的同时，也真实地记录下了他成
长的脚印。渐渐地，“喜洋洋”有了
许多“粉丝”：既有他的老师和小伙
伴，也有一些陌生的朋友，当然还有
我和他的妈妈。我们真切地感受着他
每天的喜怒哀乐，同时也对他的进步
给予肯定和鼓励。

微博成为我们与轩轩沟通的一座
桥梁，我们之间通过微博交流，经常
能起到比当面沟通更好的效果。比如
轩轩比较粗心，经常丢三落四，有一
次在丢失红领巾后发布了一条微博，
很快就得到班主任贾老师的鼓励与安
慰：“没关系，我相信这是你最后一
次丢东西了。相信自己！”果然，轩
轩以后再也没有丢过任何文具。还有
一次，他非常得意地发布了一条微
博：“语文第一单元的测试卷发下来
了，我得了 95.5 分。老师说排名第
三，我很高兴！怎么样？我很棒吧，
下次我还要争取得第一呢。”我对这
条消息发表评论：“不能骄傲哟，继
续加油！我相信你通过自己的努力，
一定能实现这个目标！”儿子学习的
劲头更足了。
通过微博这个平台，轩轩找到了

属于自己的快乐和自信，改正了以前
的许多不良习惯，逐步培养起对写
作、音乐、科学知识等方面的兴趣，
学习到了许多书本上学不到的知识。
他的微博里，经常有令我拍手叫绝的
妙语，还有许多连我都不知道的知
识。轩轩对作文原本不感兴趣，经过
“织围脖”的锻炼和薰陶，现在他的
作文经常被老师画上大红花，贴在班
级的墙壁上作为范文。这不，小家伙
昨天还在悄悄地向我打听，作文怎么
能印到报纸上呢！
怎么样，目标够远大的吧！？

桥头一寺一古道
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